



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

AÑO III.

Lunes 5 de Junio de 1893.

Núm. 678

SUSCRIPCIÓN
 BURGOS, un mes, pesetas. 1
 Trimestre, pesetas 3,50
 FUERA. Semestre. 6,50
 Año. 12
 EXTRANJERO Y UL- Año. 25
 TRAMAR. Año. 25
 Se reciben anuncios y suscripciones
 en la Administración y en la li-
 braría de D. Calixto Avila.

Número 5 céntimos,
 ATRASADO, 10.
 Imprenta, Redacción
 y Administración
 Almirante Bonifaz, 7 y 9.
 Teléfono núm. 165
 Pago adelantado.

ANUNCIOS
 En 1.^a y 2.^a plana: línea, pesetas 0^o20
 En las restantes, 0^o20
 Esquelas de defunción y aniversario
 desde 5 pesetas en adelante. Comu-
 nicados y reclamos, línea. 0,50
 Los suscriptores tendrán derecho a
 un beneficio del 10 por 100 sobre
 los anteriores precios.

BOLETÍN RELIGIOSO

CANTO DE HOY.—San Bonifacio, ob. y mr.
CANTO DE MAÑANA.—San Norberto, ob.

Observaciones meteorológicas del Instituto pro-
 vincial en el día de hoy:
 BARÓMETRO: a las 9 m., 690.1; a las 3 t., 698.2
 TEMPERATURA. } max. sol 33,5 max. somb. 20.0
 } min. somb 6,2 reflector 4.1
 DIRECCIÓN DEL VIENTO: 9 m., N. E.; 11, N. E.

Agua azoada.—Curan toda clase de cajarros, angina faringitis, asma, etc.

CARPINTERÍA A VAPOR DE MARTÍNEZ

Calle del Progreso, núm. 1.^o y 3.—Burgos.

Se construye toda clase de carpinterías, jambas, molduras, cornisas, zócalos y
 verjilla, habiendo molduras desde 5 céntimos metro lineal en adelante.

CASA EN VENTA

El día 18 del próximo Junio a la hora de las doce en punto de su mañana tendrá
 lugar la venta en pública subasta de la casa de la calle del Mercado, núm. 14, bajo,
 cuatro pisos y demás accesorios.

Las personas que deseen interesarse en ella, pueden pasarse por la Notaría de
 D. José CORMENZANA, donde está de manifiesto el pliego de condiciones.

15 por 100 de rebaja sobre el tipo fijado en la subasta anterior.

La bodega fresca.—Vino de cosechero á precios económicos. Avellanos 8. Burgos.

FARMACIA DE ESCOLAR

Agua de Seltz.—Desde 1.^o de Abril se expende á los precios siguientes:

15 céntimos sifón.

Abonos.—Por 12 sifones, 1^o50 pesetas. Por 24 id., 2^o50 id.

Depósito de tres pesetas por cada sifón.



Casa en arriendo: sita en la plaza Mayor, con tienda y cuatro pisos. Dará ra-
 zón, Espolón 20.

CHOCOLATES

Se regala una libra de chocolate, por cada seis que se compren.

CAFÉS.

Se tienen todos los días, y se muelen á presencia del comprador. «La Pura», Pasaje de la Flora.

LA SOLEDAD, AGENCIA FUNERARIA

Lain-Calvo, 30 y 32.—Teléfono núm. 14.

La primera en su clase, que tiene los feretros de hierro galvanizado, desde 50 pesetas. Cajas para adultos desde 6 pts. Hábitos de Carmelitas á 11 pesetas á cual quiera hora de la noche. Se hacen entierros de cuarta clase para adultos, desde 55 pesetas con todo lo necesario. Gran exposición de coronas. Servicios permanentes.

Hojalatería de Anselmo Blanco.—Sucursal de Juan Torre, de Bilbao. Se colocan módoros de sifón de todos los sistemas y demás trabajos del arte. Lain Calvo 10.

Berlina.—Se vende una con sus correspondientes guarniciones, y se arrienda una cochera, con cuadra y grifo de agua. En la Administración de este periódico informarán.

Doña Bernardina Ruiz de Lopez, maestra de niñas, que tanta aceptación mereció en esta ciudad, donde tuvo su colegio. Paloma, 25, vuelve á establecerse en la Liana de Afuera, número 8, casa de D. Hilario Antón. En el mismo colegio se confeccionan encajes y se da lección de toda clase de labores. Se admiten niñas desde cuatro años en adelante.

PALOMAS Se compran vivas de la clase llamada Zuritas para el tiro de pichón de Lamiaco. Dirigirse á Santos Lasazabal, por Bilbao, en Las Arenas.

Mr. Poujade, fotógrafo, calle de San Juan, 35, tiene el honor de participar á su numerosa clientela, su regreso á esta capital y al frente de la dirección de su establecimiento, en el que encontrará el público las novedades en la fotografía moderna, que sean de útil aplicación y gusto artístico.

Se vende un bonito tñburi enganchado. Razón, paseo de los Cubos, núm. 7.

CRÓNICA LOCAL

El *Boletín oficial* de ayer contiene lo siguiente:

Extracto de la sesión celebrada por la Diputación provincial en 7 de Abril último.

Providencias judiciales.

Relación de los pagarés de Bienes nacionales existentes en la Depositaria Pagaduría de esta provincia que resultan satisfechos y cuyos compradores deberán retirarlos de la misma durante el plazo de treinta días, mediante la entrega de las respectivas cartas de pago.

Anuncios oficiales, figurando entre estos la convocatoria para oposiciones á las plazas de médicos segundos del cuerpo de sanidad militar.

En la tarde de ayer llamó la atención en esta ciudad un gran jabalí, que en su coche conducía á su casa el exdiputado á cortes D. Victor Ebro Fernandez de la Cuesta.

Segun se nos ha referido, al pasar el jabalí por el sitio denominado el *Bardal*.

en el pueblo de Cuevas de San Clemente, se fué en dirección al ganado de la localidad, y entonces el pastor que guardaba el rebaño, Manuel Lopez, conocido por el sobrenombre de el *Fraile*, le disparó un tiro entrándole la bala por el costado derecho, atravesándole el corazón.

El pastor, que está encargado de la ganadería del referido Sr. Ebro, tiene acreditada su fama de buen tirador, y ya ha dado la muerte á otras reses de la misma clase, y están cierta su puntería que en varias ocasiones ha muerto con bala perdices al vuelo.

El jabatí va á ser disecado ó al menos la cabeza, por un aficionado de esta población.

Dicha res es de las mayores que se han visto en esta población, y su peso es de 10 á 11 arrobas.

De una funesta desgracia tenemos que dar cuenta hoy á nuestros lectores.

Parece ser que, como dia festivo, el mozo de 21 años Hermenegildo Manso, empleado en una imprenta de esta capital, se decidió á ir á pesca de cangrejos al río Pico y colocó los reteles en el pozo llamado Bastero y sus inmediaciones.

Al recogerlos para regresar á su casa, no se sabe si por lo resbaladizo de la ribera ó por cualquiera otro accidente el joven indicado cayó al agua, y bien sea por no saber nadar, ó por ciertos defectos físicos que tenia, no pudo arribar á la orilla, pereciendo ahogado.

Como su padre Anacloto, honrado y conocido industrial en esta población, y toda la familia extrañaran la mucha tardanza del mozo en regresar á su casa, pues que acostumbraba á recogerse muy puntualmente, sospecharon que le habria sucedido alguna desgracia, maxime teniendo en cuenta que hace algun tiempo habia padecido de accidentes.

Fueron en busca del joven con una linterna, y al llegar al pozo referido, en donde sabian se habia detenido á hacer la pesca, lo vieron sumergido en las aguas de aquel pozo, que ya tiene á su cargo bastantes víctimas por su profundidad y malas condiciones en su margen del lado Norte.

Inmediatamente pidieron el oportuno auxilio, y acudieron los agentes de vigilancia y del municipio, el juzgado, mélico y varias otras personas, algunas de las cuales se zambulleron en las aguas de un arroyo inmediato, teniendo que mudarse de traje.

Se extrajo el cadaver, que fué conducido cerca de las tres de la madrugada al depósito del cementerio, en donde se le practicará la autopsia.

El ahogado era muy apreciado por su candidez y buenas costumbres, habiendo sido muy sentida su desgracia por cuantos le conocían.

Acompañamos en el sentimiento á toda su familia.

Segun vemos en los periódicos de Madrid, el sábado se reunió la comisión de actas, tratándose entre otras de la de Miranda pero no se emitió dictamen respecto de ella, por habria pedido para estudiarla el Sr. Maluquer.

Tampoco se resolvió nada en la de Villarcayo, por no haber llegado aún los documentos que se tienen pedidos.

Se nos pregunta con gran interés, pregunta á que deseamos contestar, si conocemos á un señor Vela, que dice ser especialista de enfermedades crónicas y curar

las que otros no han curado, que en Vitoria se llamaba D. Manuel y en Burgos don Telmo etc. etc., y sentimos no poder complacer por hoy al interrogante.

Confirmando la noticia que el sábado nos comunicó por telégrafo nuestro activo corresponsal en Madrid, dice *La Correspondencia*:

«Los diputados burgaleses, gallegos y alaveses conferenciaron brevemente ayer tarde y convinieron en no tomar parte en la interpección del señor Sanchez Mira, á pesar de las alusiones que les han dirigido, porque proponiéndose el ministro de la Guerra crear un octavo cuerpo de ejército, si sobre ello se pone de acuerdo con el de Hacienda, pende de esto la actitud que los diputados de esas provincias deban adoptar.

Así lo hará constar el señor Aparicio, en nombre de todos, si se ve obligado á intervenir en el debate militar que está planteado.»

El día 4 del actual á las doce de la noche ocurrió un voraz incendio en la aldea llamada «Doña Santos».

En breves horas fueron pasto de las llamas cinco edificios, sin que pudiera salvarse ninguno de los muebles, útiles de labranza y otros efectos que contenían los edificios indicados, que pertenecían á D.^a Lucía Peña Alvaro, D. Isidoro Alvaro, D. Vicente Navazo y D. Gregorio Villareal.

La referida aldea se halla á legua y media de la villa de Huerta de Rey, de la que inmediatamente que se tuvo conocimiento del siniestro, salió la guardia civil, que al llegar conoció que era imposible extinguir el incendio por las grandes proporciones que había tomado.

Afortunadamente no hubo desgracias personales, calculándose las materiales en 5000 pesetas.

Los edificios eran tres casas, un pajar y una fragua.

Parece que las gitanas han establecido su casa de grávidas en el mercado de ganados de esta ciudad.

Anoche dió á luz una viuda de dicha raza en el sitio referido, y fué conducida á la casa de grávidas de la población, proporcionándola la autoridad cuantos recursos se hallaban á su alcance.

Hace pocos días otra de la misma familia dió á luz en el mismo sitio en el que, atendido su estado continua, habiéndosela facilitado por parte del municipio los socorros que su estado requería.

El sábado terminaron en el Instituto provincial de esta ciudad los exámenes de la asignatura de latín, habiendo obtenido la calificación de *sobresaliente* los alumnos D. Angel Pulpeiro y Díez, D. Santiago Blasco y Rozas, D. José Aguinaga y Keller, D. Felipe Muñoz Casas, D. Florencio Romo y González y D. Juan Antonio Villegas y Casado; y la de *notable* D. Santiago Asenjo González, D. Deogracias Santa María, D. Felipe Miguel Villamiel, D. Marcial Pascual y Pascual y D. José Pinto Redondo.

Además han obtenido la nota de *bueno* diez individuos y veinte la de *aprobados*.

Acerca del estado del Excmo. Sr. Arzobispo de esta diócesis las noticias que hemos podido adquirir desde la publicación de nuestro último número son de que entre una y dos de la tarde de ayer, se le practicó una *punción con trécar*.

Después de este acto se quedó bastante más tranquilo, y hasta se nos dice tomó un refresco con gran serenidad.

En las primeras horas de la mañana de hoy el parte facultativo era poco satisfactorio, pues aun cuando había desaparecido la fiebre, se acentuaban cada vez más los fenómenos de debilidad, habiendo pasado la noche muy intranquila.

Posteriormente hemos preguntado por la salud del Ilustre enfermo, y desgraciadamente se nos ha dicho que cada vez se agrava más su dolencia.

Una de las pruebas de las grandes simpatías que el virtuoso prelado se había captado no tan sólo en la diócesis, sino fuera de ella, son la multitud de telegramas que de todas partes se reciben, interesándose por su salud, y los miles de firmas que cada día se inscriben en las listas colocadas en la portería del palacio, hallándose en ellas los nombres de personas pertenecientes á todas las clases sociales sin distinción.

En el expres de esta mañana ha llegado á esta población el Fiscal de S. M. de la Audiencia territorial D. Juan de Dios Roldan.

Por la guardia civil de Estépar se activan las diligencias para averiguar el autor del robo de 65 duros y otros efectos el día 4 del actual al dueño de la taberna del pueblo citado Gregorio Ramos.

La del puesto de S. Clemente ha detenido y puesto á disposición de las autoridades competentes al pastor de D. Florentino Palacios del pueblo de Revillarruz, por harto de un carnero, al que para desfigurarle le había arrancado la marca y cortado una oreja.

Entre diez y once de la noche se promovió un fuerte altercado en el café de la Vitoria entre una madre de familia y un individuo que se hallaba en el mismo local.

Durante el altercado se usaron palabras poco decentes, y después de las palabras la mujer aludida doliéndose de no tener las condiciones del hombre, salió sin embargo á la calle en atemán hostil contra su contrincante, abandonando en la carretera una criatura que llevaba en brazos, á la que recogió un caballero que pasaba por aquel sitio.

Tanto los agentes de orden público como del municipio intervinieron para calmar á los contendientes.

Hemos tenido el gusto de recibir la magnífica monografía que con el título de *El Castillo de Burgos* acaba de publicar el ilustrado capitán de artillería y particular amigo D. Eduardo de Oliver Copons.

En la imposibilidad de ocuparnos hoy detenidamente de tan importante obra, nos limitamos á dar las gracias al autor por su envío.

En un establecimiento de la calle de San Juan y próximo al arco del mismo nombre, se promovió ayer tarde un fuerte altercado entre varios militares que en él se hallaban, saliendo á la calle en un estado deplorable, pronunciando palabras soeces y blasfemias, y defendiendo á pugilato sus cuestiones, rompiéndose los trajes y dando lugar á que un sacerdote diera parte del hecho á los agentes de orden público.

Estos acudieron al sitio del suceso, logrando contener á los b-ligerantes; pero posteriormente y ya de noche se volvió á reproducir la refriega, y se hubiera causado alguna desgracia, á no haber intervenido de nuevo las autoridades.

Son varios los pueblos y villas de esta provincia en que se han verificado ya solemnemente rogativas, interesándose por la salud del excelentísimo señor arzobispo de esta diócesis.

Apenas tuvieron conocimiento de la gravedad de su estado, los arriprestes y todos los párrocos se apresuraron en cumplir con lo que preceptuaba la circular extraordinaria últimamente remitida.

Entre otros podemos referir á la villa de Covarrubias, en la que el virtuoso Prelado pasó muchos años de su juventud.

Todo el vecindario unánimemente se adhirió á los deseos del párroco, notándose el grande sentimiento que les ha causado la enfermedad de D. Manuel Gomez Salazar, de quien todos los habitantes conservan gratísimos recuerdos.

Tambien en la villa de Pampliega han tenido lugar muy solemnes y concurridos cultos de rogativa por el venerable prelado.

Se cantó la misa *pro infirmis* con gran solemnidad, á cuyo acto asistieron todas las autoridades de la villa, y un público tan numeroso que llenaban el templo.

QUINTO ANIVERSARIO

Mañana 6 del corriente á las nueve de la mañana se celebrarán misas en la parroquia de San Gil por el eterno descanso del alma del señor D. Roman Sagredo (q. e. d.) Beneficiario que fué de esta Santa Iglesia Catedral.

Sus hermanos y hermanos políticos suplican á sus numerosos amigos la asistencia por lo que les quedarán agradecidos.

Vacantes.—Se halla la plaza de secretario y suplente del juzgado municipal de Villayerno Morquillas. Los aspirantes á obtenerla presentarán en la secretaría del mismo, en los 15 días siguientes á la inserción del anuncio en el *Boletín oficial* de la provincia, sus solicitudes acompañadas de los documentos prevenidos en el art. 13 del reglamento de 10 de Abril de 1871.

Audiencia territorial.—*Señalamientos para el día 6 de Junio de 1893:* Sala de lo criminal, segunda sección: Juicio por jurados, procedente del Juzgado de Lerma contra Nicolo Cavia y otros sobre abusos en el ejercicio de sus cargos: ponente, señor Vazquez; defensores Licenciados Revilla y Casaviella; procuradores, Rincon y Perez de León; Secretaria de Temiño.

Sala de lo criminal, segunda sección: Juicio procedente del Juzgado de Salas contra Toribio Sebastian sobre hurto: ponente, señor Vazquez; defensor Licenciado Merino; procurador, Gallardo; Secretaria de Temiño.

Sala de lo criminal, segunda sección: Juicio procedente del Juzgado de Salas contra Juan Martin Peñacoba sobre infracción en la ley de caza y amenazas: ponente, señor Montero; defensor Licenciado Marron; procurador, Moneo; Secretaria de Garcia Rubio.

Mercados.—En la pescadería de esta ciudad se ha vendido en el día de hoy salmón á 3,00 pesetas el kilo, pescadilla á 1,10 y 0,80, perlonos á 0,70 y 0,50, anchoas á 0,70, merluza á 1,60 y 1,40, congrio á 1,50 y cimarrón á 1,20.

—En el matadero público de esta ciudad se han sacrificado en la mañana de hoy 7 bueyes, 4 terneras, 43 cerdos y 11 cerdos; y en la de ayer 12 bueyes, 1 ternera, 2 carneros, 37 corderos y 4 cerdos.

—En el banco regulador se ha vendido en la mañana de hoy el tocino y lomo á 1,42 y 1,52 pesetas el kilo.

Boletín militar.—*Servicio de la plaza para el día 6 de Junio de 1893:* Parada San Martín y Lealtad; Hospital, provisiones y vigilancia, Lealtad cuarto capitán; reconocimiento de piensos, Artillería: vigilancia los cuerpos de la guarnición; el general gobernador militar *Sanz*.

Necrología—En el día de ayer se inhumaron en el cementerio general de esta ciudad los cadáveres de Martina Mantecon, de 59 años, S. Juan 29; y de Inocencio Martínez del Amo, de 68 Hospital de la Concepción; y anteayer se dió sepultura tan solo al de la anciana de 76 años, procedente de las Hermanitas de los pobres.

Que decidan las damas. «Que el ingenio femenino es á menudo superior al talento del hombre» fué probado en Colorado en un caso que nos apresuramos á hacer público. Don Juan Schwau sufría terriblemente de Jaqueca reumática y tuvo necesidad de llamar á su médico. Ningún remedio lo alivió. Su querida esposa le recordó los **emplastos de fieltro rojo del Dr. Winter** de Nueva York, y al tercer día todo dolor desapareció. Un remedio que de tal suerte calma el dolor, merece que se le compre.

«Cada día goza de más fama la respetable y formal **Agencia Almodobar** (Jardines, 32, principal, Madrid), de la que hemos oido hacer justos y grandes elogios. Nuestros lectores no deben vacilar en encomendar los asuntos que tengan en la Corte á dicha Casa, la más laboriosa, y la de más amplias aptitudes de cuantas conocemos.»

REVISTA DE MERCADOS.

Paris 1.—Las noticias que se reciben sobre el estado de las cosechas son muy contradictorias según las regiones de donde proceden. En los departamentos del Suroeste se esperan resulta los muy halagüenos mientras que en el Noroeste dejarán mucho que desear por ser la región más castigada por la sequía.

Además la baja temperatura que se ha dejado sentir estos últimos días ha ocasionado también destrozos de consideración, pues en algunas regiones el termómetro ha descendido hasta cuatro grados bajo cero.

Los precios siguen manteniéndose firmes, pagándose de 21,40 á 22,75 francos los trigos del país.

Las harinas han sufrido una nueva baja de 10 á 25 céntimos, debido á las noticias recibidas de America que acusan igualmente un descenso en los precios.

En los mercados ingleses no se advierte variación notable.

Del Canadá telegrafian que se espera una abundantísima cosecha de trigo, especialmente en la región de Manitoba.

Miranda 3.—Trigo mocho á 43 rs. fanega, rojo á 42, centeno á 30, cebada á 22, avena á 16 y yeros á 31.

Salas de los Intantes 3.—Entrada 250 fanegas; se ha vendido el trigo mocho de 43 á 45 rs. fanega, rojo de 42 á 41, centeno y cebada de 25 á 26, avena á 15 y patatas á 3 rs. arropa.

Pampliega 3.—Entrada 500 fanegas próximamente; trigo álaga, mocho y rojo á 42 rs. las 92 libras, cebada á 20, harinas á 17, 16 y 14 la arropa de 1.^a, 2.^a y 3.^a calidad respectivamente y patatas á 4.

El mercado tiene tendencia á la baja.

El vino tinto se vende á 9 rs. cántaro, claro y vinagre á 10, blanco á 30 y aceite á 46 rs. cántaro.

El tiempo lluvioso; el estado de los campos bueno.

Covarrubias 3.—Trigo mocho á 44, rojo á 43, centeno á 28, cebada de 76 libras á 26, garbanzos cocederos á 9 y 10 rs. el celemin, alubias á 5 y 5 y medio, y patatas á 4 rs. la arropa, vino de 4 á 5 rs. cántaro y vinagae de 6 á 7.

El estado de los campos y el tiempo buenos.

CARTA DE MADRID

Madrid 4.

De la misma manera que el jueves pasado, solo háblase de Lagartijo, hoy todas las conversaciones se refieren á crisis.

Probablemente sucederá lo mismo que el jueves, es decir, que se verán defraudadas muchas esperanzas.

En los círculos políticos se hacían sobre esto asunto muchos comentarios, y se daban como probables varias soluciones pero todo depende del consejo que se está celebrando, aunque ayer D. Venancio Gonzalez nos aseguró á un grupo de periodistas que le interrumpimos, que ni remotamente sobrevendrá una crisis.

El general Martínez Campos insistió anoche en asegurar que durante los días que permanezca en Madrid no se ocupará de política.

Esto será ó no verdad, pero ello es que muchas fantasías y cábalas han quedado desvirtuadas por el terminante acierto del general.

*
* *

La enfermedad del señor Almagro ha tomado desgraciadamente caracteres de extrema gravedad.

Difícil y reñida es la lucha entre la ciencia y la enfermedad gravísima, por las complicaciones sobrevenidas. La última noche ha sido terrible para el enfermo.

Pulmonía infecciosa y diabetes minan la naturaleza del ilustre enfermo.

Sus más encarnizados detractores sienten hondamente la enfermedad del señor Almagro.

Joven aún, orador eminente, político de dotes privilegiadas, nadie que se precie de noble puede ver sin profunda pena la dolencia que aflige al señor Almagro.

El último día que habló en el Congreso, después de aquella lucha gigantesca que sostuvo con el señor Cánovas, acalorado, envuelto en el *partidus* á fin de preservarse del aire fresco de la noche, recibiendo felicitaciones de todos, le vi salir del Congreso.

Una bocanada de ese viento, privilegio exclusivo de Madrid, hirió de muerte al eminente orador.

*
* *

El consejo de ministros anunciado para hoy, en el que tienen puestas sus miradas los amantes de noticias de sensación, ha comenzado á las tres de la tarde.

Quando reciban ustedes esta carta, ya sabrán por telégrafo lo ocurrido en ese consejo, y sin embargo, no por eso me creo dispensado de comunicar las impresiones recogidas al entrar en la Presidencia los consejeros responsables.

El primero que llegó á su residencia oficial fué el señor Sagasta, amable y sonriente como siempre con los que nos acercamos á saludarle.

Negó que fuera á tratarse de crisis, porque no había motivo para ello, y aseguró que las cosas continuarán como hoy.

En el mismo sentido se expresó el señor Maura.

Poco después llegaba el ministro de Gracia y Justicia, quien al ver aquella multitud de periodistas que se le venían encima, tomó una determinación rápida: miró al reloj, vió que era tarde, fuese y... y no hubo nada.

Aunque los ministros se mostraron tan optimistas, no falta quien asegura en los círculos políticos que la crisis es inevitable, y que saldrá por lo menos el señor Montero Ríos.

Y yo repito la frase que estampé en una de mis cartas anteriores: Pronto saldremos de dudas.

* * *

De la partida levantada en Puente la Reina, se han recibido hoy dos telegramas oficiales.

El primero dice que á las seis de la tarde de ayer se presentaron al alcalde de Arraiza dos paisanos Antero Señorena y Rafael Vidaurre, manifestando que estaban heridos, y que ambos pertenecían á la partida insurrecta. Serán conducidos á Pamplona.

El segundo despacho del gobernador dice que el alcalde de Puente la Reina participa habersele presentado dos de los tres soldados sublevados, con sus armas, quedando reducida la partida al sargento Lopez y varios paisanos.

El corresponsal de esta agencia en la capital de Navarra me comunica noticias que confirman las oficiales, aunque no son completamente análogas: Dice así:

«Señorena, el jefe partida sublevados, con otro llamado Vidaurre, herido poder tropas. Faltan detalles».

Resulta, según parece, que ha habido lucha entre sublevados y leales. ¿Cómo se explica que hayan podido huir los restantes? Acaso los dispersos han traspuesto la frontera, huyendo de la persecución de las tropas.

* * *

Los conservadores, según se decía esta tarde en los círculos políticos, se hallan dispuestos á hacer suyas más que las frases del señor Cos Gayón en el Congreso y las del señor Elduayen en el Senado. Es decir: que sin declararse obstruccionistas, discutirán los presupuestos con todo el detenimiento que su importancia requiere.

Algunos ministeriales creen que haya ó no crisis, no llegarán á ser ley los presupuestos, de cuya opinión participan muchos hombres públicos.

* * *

Me telefonean en este momento de la plaza de toros que un colmenero de la ganadería de Felix Gómez ha herido de gravedad al espada Jarrana, que ha sido volteado y recogido dos veces recibiendo dos puntazos.

Trasladado á la enfermería se ha procedido á contener la abundante hemorragia.

Acaban de telefonarme otra vez, participándome que Mazzantini ha sido también volteado por otro toro desgarrándole el traje.

Por lo dicho, presumo que la corrida de hoy ha sido fecunda en accidentes desagradables.

M.

UN JORNALERO

(Conclusión)

—Quietos, dijo... procedamos con orden. Oigamos á este burgués... Antes que el fuego de la venganza, la luz de la discusión. Discutamos... Pruébanos que esos libros no son nuestros enemigos y los salvas de las llamas; pruébanos que tú no eres un miserable burgués, un holgazán que vive como un vampiro, de la sangre del obrero... y te perdonamos la vida que tienes ahora pendiente de un cabello...

—No, no; ¡que muera!... que muera ese... solista, gritó un zapatero, que era terrible por la posesión de ese vocablo que no entendía, pero que pronunciaba correctamente y con énfasis.

—¡Es un solista! repitió el coro y una docena de bocas de fusil se acercaron al rostro y al pecho de Fernando.

—¡Paz...! ¡paz! ¡tregua...—gritó el cabecilla, que no quería matar sin triunfar antes del *sofista*. Oigámosle, discutamos.

Vidal, distraito, sin pensar el peligro inmenso que corría, haciendo psicología popular, *teratología socio'ógica*, como el pensaba, estudiaba aquella locura poderosa que le tenía entre sus garras, y su imaginación le representaba, á la vez, el coro de locos del tercer acto de *Jugar con fuego*, y á Clix, Flinder y tantos otros que eran en *último análisis* los cui pables de toda aquella confusión de ideas y pasiones. ¡La lógica hecha una madeja enredada y untada de pólvora para servir de mecha á una explosión social!... Así meditaba.

—¡Qué muera! volvieron á gritar.

—No, que se disculpe... que diga qué es, cómo gana el pan que come...

¡Oh! ¡tan bien como tú, tan honradamente como tú, gritó Vidal, volviéndose al que tal decía, enérgico, arrogante, apasionado, mientras separaba con las manos los fusiles que le impedían, apuntándole, ver á su contrario. Le habían herido en la vivo.

Después de haber tenido en su ya larga vida de erudito y escritor mil clases de vanidades, ya solo le quedaba el orgullo de su trabajo... No se reconocía, á fuerza de mucho *análisis de introspección*, virtud alguna digna de ser llamada tal, más que esta, la del trabajo ¡oh, pero esta sí!

—Tan bien como tú. Has de saber, que, sea lo que sea de la cuestión del capital y el salario, que está por resolver, como es natural, porque sabe poco el mundo todavía para decidir cosa tan compleja; sea lo que quiera de la lucha de capitalistas y obreros, yo soy hombre para no meter en la boca un pedazo de pan, aunque revente de hambre, sin estar seguro de que lo he ganado honradamente...

He trabajado toda mi vida desde que tuve uso de razón.

Yo no pido ocho horas de trabajo, porque no me bastan para la tarea inmensa que tengo delante de mí. Yo soy un albañil que trabaja en una pared que sabe que no ha de ver concluida, y tengo la seguridad de que cuando más alto esté me caeré de cabeza del andamio... Yo trabajo en la filosofía y en la historia y sé que cuanto más trabajo me acerco más al desengaño. Huyo, ascendiendo, de la tierra, seguro de no llegar al cielo y de precipitarme en un abismo... pero subo, trabajo. He tenido en el mundo ilusiones, amores, ideales, grandes entusiasmos, hasta grandes ambiciones; todo lo he ido perdiendo, ya no creo en las mujeres, en los héroes, en los *credos*, en los sistemas; pero de lo único que no reniego es del trabajo; es la historia de mi corazón, el espejo de mi existencia; en el caos universal yo no me reconocería á mi propio si no me reconociera en la estela de mis esfuerzos; me reconozco en el sudor de mi frente y en el cansancio de mi alma; soy un jornalero del espíritu, á quien en vez de disminuirle las horas de fatiga, los nervios le van disminuyendo las horas de sueño. Trabajo á la hora de dormir, á oscuras, en mi sueño... y de día sigo trabajando para ganar el sustento y para adelantar en mi obra... Yo no pido emancipación, yo no pido transacciones, yo no pido venganzas... Desde los diez años, no ha oscurecido una vez sin que yo tuviera tela cortada para la noche que venía: siempre mi velón se ha encendido para una labor preparada; hasta las pocas noches que no he trabajado en mi vida, fueron para mí de fatiga por el remordimiento de no haber cumplido con la tarea de aquella velada. De niño, de adolescente, trabajaba junto á la lámpara de mi madre; mi trabajo era escuela de mi alma, compañía de la vejez de mi madre, oración de mi espíritu y pan de mi cuerpo y el de una anciana. Éramos tres, mi madre, el trabajo y yo. Hoy ya velamos solos yo y mi trabajo. No tengo más familia. Pasará mi nombre, morirá pronto el recuerdo de mi humilde individuo, pero mi trabajo quedará en los rincones de los archivos, entre el polvo, como un carbón fósil que acaso prenda y su fuego algún día al contacto de la chispa de un trabajador futuro..., de otro pobre diablo erudito como yo, que me saque de la oscuridad y del desprecio...

—Pero á tí no te han explotado, tu sudor no ha servido de sustancia para que otros engordaran... interrumpió el cabecilla.

—Con mi trabajo, prosiguió Vidal, se han hecho ricos otros; empresarios, capitalistas, editores de bibliotecas y periódicos; pero no estoy seguro de que no tuvieran derecho á ello.

No me queda el consuelo de protestar indignado con entera buena fé. Ese es un problema muy complejo: está por ver si es una injusticia que yo siga siendo pobre, y los que en mis publicaciones solo ponían cosa material, papel, imprenta, comercio, se hayan enriquecido.

No tengo tiempo para trabajar indagando ese problema, porque lo necesito para trabajar directamente en mi labor propia.

Lo que sé, es que este trabajo constante, con el cuerpo doblado, las piernas que las, el cerebro bullendo sin cesar, quemando los combustibles de mi sustancia, me ha aniquilado el estómago; el pan que gano apenas lo puedo digerir... y, lo que es peor, las ideas que produzco me envenenan el corazón y me descomponen el pensamiento... Pero no me queda ni el consuelo de quejarme, porque esa queja tal vez fuera en *último análisis*, una puerilidad... Compadecedme, sin embargo, compañeros míos, porque no padezco menos que vosotros y yo no puedo ni quiero buscar remedio ni represalias; porque no sé si hay algo que remediar, ni si es justo remediarlo... No duermo, no digiero, soy pobre, no creo, no espero... no odio... no me

vengo... Soy un jornalero de una terrible mina que vosotros no conocéis, que tomaríais por el infierno si la vierais y que, sin embargo, es acaso el único cielo que existe... Matadme si queréis; pero respetad la biblioteca que es un depósito de carbón para el espíritu del porvenir...

La plebe, como siempre que oye hablar largo y tendido en forma oratoria, callaba, respetando el misterio religioso del pensamiento oscuro, deida i idolárica de las masas modernas y tal vez de las de siempre.

La retórica había calmado las pasiones; los obreros no estaban convencidos, sino confusos, apaciguados á su di specho.

«Algo quería decir aquel hombre». Como un contagio, se les pegaba la enfermedad de Vidal, olvidaban la acción y se detenían á discurrir, á meditar, quietos. Hasta el lugar, aquellas paredes de libros, les enervaban. Mantenían algo del león enamorado que se dejó cortar las garras.

De pronto, oyeron ruido fuera. Tropel de soldados subía por la escalera. Estaban perdidos. Hubo una resistencia inútil. Algunos disparos, dos ó tres heridos. Al poco, aquel grupo extraviado de la insurrección vencida, estaba en la cárcel. Vidal fué entre ellos codo con codo; en opinión terrible y poderosa opinión del jefe de la tropa vencedora, aquel señorito tronado era el capitán del grupo de anarquistas sorprendido en la biblioteca. A todos se les formó consejo de guerra como era regular. La justicia sumarísima de la Temis marcial fué ayudada en su ceguera por el egoísmo y el miedo del verdadero cabecilla y por el rencor de sus compañeros. Estaban furiosos todos contra aquel *traidor*, aquel *policia secreto* ó lo que fuera, que les había embaucado con sus solismas, con sus retóricas, y les había hecho olvidar de su misión redentora, de su situación, del peligro... Todos declararon contra él. Si Vidal era el jefe. El cabecilla salvaba con esto la vida, porque la misericordia en estado de sitio decretó que la última pena solo se aplicara á los cabezas de motín; á esta categoría pertenecía, sin duda, Vidal, y mientras el que quería discutir con él las bases de la sociedad, el cabecilla verdadero quedaba en el mundo para predicar, é incendiar en su caso, el pobre jornalero del espíritu, el distraído y erudito Fernando Vidal pasaba á mejor vida por la vía sumaria de los clásicos y muy conservador: *s cuatro tiros*.

Clarín.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Paris 4.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español, 66'37, 66'28, 66'18.

Londres 4.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español, 66'12.

Buenos Aires 4.—(Servicio especial de la *Agencia Fabra*.)—Precio del oro en el día de ayer 321.

Paris 4.—En el acto de la inauguración de la estatua de Renandot de que se ha dado cuenta en anterior telegrama se han pronunciado numerosos discursos.

El delegado de la prensa extranjera depositó una corona en representación de la prensa.

Roma 4.—La fiesta nacional se ha celebrado con gran animación. La ciudad se encuentra toda engalanada. El rey Humberto ha pasado revista á la guarnición.

Atenas 4.—En los centros oficiales se asegura que el rey ha aprobado el plan económico del gobierno.

Fabra.

SECCION DE ANUNCIOS

GRESPO

Taller de camisería, veinte años de práctica.—Paloma, 7, piso número 2.

EMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO DEL DR. WINTER

Los EEMPLASTOS perforados americanos de fieltro rojo del Dr. WINTER, inunden una saludable corriente eléctrica por todo el sistema, é instantáneamente mitigan los dolores, tranquilizan los nervios, fortalecen los órganos digestivos debilitados y devuelven a los enfermos la salud, sin ninguna fé y a menudo a pesar de los temeres y las preocupaciones. Estos Emplastos son especialmente útiles para fortalecer los delicados músculos dorsales de las señoras en sus períodos mensuales. Todas las escuelas de Medicina los recomiendan y usan para las curas de las afecciones neuralgias, reumatismos, debilidades causadas por indiscreciones anticipadas, esfuerzos indebidos ó enfermedades de los riñones, pleuresias, calambres, punzadas en la espalda, dolores en el pecho que se extienden a los homoplatos y finalmente paratodas las enfermedades que resultan de interrupciones en la circulación.

Los COMERCIANTES banqueros, sacerdotes, estudiantes, dependientes, mecánicos y empleados de ambos sexos cuyas ocupaciones les obligan a estar constantemente sentados y están expuestos a contraer dolores por falta de un ejercicio propio para sus miembros, ó cuerpos, deben recurrir á los Emplastos perforados del Dr. Winter en el momento en que sientan cualquiera sensación desagradable que afecte sus cuerpos.

ATENCIÓN.—No se deben usar otros emplastos que los de fieltro rojo (sea bayeta encarnada) del Dr. Winter, de New-York, que son los recomendados por todos los médicos.

En Burgos, en la droguería de D. José Mira, Espolón, 30.



LOS EEMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO DEL DR. WINTER.

Curan Rheumatismo Neuralgia, Lumbago Sciática, Neuritis, Dolor de Garganta, Calambres, Croup, Dolores de Espalda Pecho, Miembros, Pulmones, Jicncong, Toses, Quebraduras, y todas las enfermedades de los toros, de la piel. Emplastos Perforados de fieltro rojo Americano.

De venta en las Droguerías y Boticas

THE WINTER'S American Scarlet Felt Porous Plaster.

Trade Mark Registered.

Wholesale NEW YORK

LA EPILEPSIA

Occidentes nerviosos vulgo mal de corazón, alfercía y mal de San Pau en Cataluña, y todas las afecciones nerviosas, en general, se curan con las

Pastillas Antiépilépticas de OCHOA

Este preparado es un poderoso sedante del sistema nervioso y vascular. Los resultados de este verdadero específico contra las afecciones nerviosas y muy particularmente contra la Epilepsia son prodigiosos. Enfermos que padecían esos accidentes mas de 20 años, con este tratamiento se han visto libres de tan penosa enfermedad.

LA ERISIPELA

Curación pronta y radical con las

PILDORAS DE OCHOA

La Erisipela de la cara y cuero cabelludo desaparece inmediatamente con el empleo de estas eficaces pildoras. La razon es que, neutralizando el virus productor de ella, e eritema no se extiende más allá del sitio donde se manifiesta y la enfermedad desaparece rápidamente.

Para detalles completos del tratamiento de estas enfermedades, se dan prospectos gratis, dirigiéndose a D. B. Ochoa, Magdalena, 27, Madrid.

LA VIRUELA

Curación rápida y segura, sin quedar hoyos en la cara con las

PILDORAS DE OCHOA

Estas acreditadas pildoras tienen la ventaja de neutralizar el virus variólico; por lo tanto, desde las primeras dosis, los síntomas de la enfermedad se modifican notablemente, el pus es poco concreto y no forma esas gruesas costras, origen de las cicatrices, y por esta razon no quedan hoyos en la cara, y la curación es rápida y segura.

Depósitos en las principales farmacias de España, Canarias, Baleares, Isla de Cuba, Puerto Rico, Méjico y Portugal.

Invitación para participar á la próxima

GRAN LOTERÍA DE PINERO.

500000

Marcos

ó aproximadamente

Pesetas 700,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1	Premio á M	300000
1	Premio á M	200000
1	Premio á M	100000
2	Premios á M	75000
1	Premio á M	70000
1	Premio á M	65000
1	Premio á M	60000
1	Premio á M	55000
2	Premios á M	50000
1	Premio á M	40000
5	Premios á M	20000
3	Premios á M	15000
26	Premio á M	10000
56	Premios á M	5000
106	Premios á M	3000
253	Premios á M	2000
6	Premios á M	1500
756	Premios á M	1000
1237	Premios á M	500
33950	Premios á M	148
18991	Premios á M	300, 200,
150, 127, 100, 94, 67, 40, 20,		

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene **110.000 billetes**, de los cuales **55.400** deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. 54.600 billetes gratuitos importa

Marcos 10.816.425

ó sean aproximadamente

Pesetas 15.000 000.

La instalación favorable de esta lotería e tá arreglada de tal manera, que todos los arrihail dedicados 5 400 premios hallaran seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de a primera clase es de Marcos 50.000, de la segunda 35 000, ascende en la tercera a 60.000, en la cuarta a 63.000, en la quinta a 70.000, en la sexta a 75 000, en la séptima clase podrá en caso más feliz ventura mente importar 500.000, especialmente 300 000, 200 000 Marcos, etc.

La casa Infraserita invita por la presente a interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranza de Giro Mutuo, extendidas á nuestro orden, ciradas sobre Barce ona ó Madrid, le tras de cambio para cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Ptas. 9.
1 Billete original, medio: Ptas. 4.50

El precio de los billetes de las clases iguales, como también a la instalación de todos los premios y las fecha de los sorteos en fin todos los pormenores se vira de prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas de Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía a todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría a los interesados, los billetes podrán devolverse nos o ro siempre antes del sorteo y el importe remitido nos en resultado. Se envía gratis y franco el prospecto a quien o solicite. Los pedidos deben remitirse nos directamente lo más pronto posible, pero si empientes

del 10 de Junio de 1893

Valentin y Comp.^a

Expendiduría general de lotería.

Hamburgo.

Alemania.

Lo vé usted,

Digí ro bien la comida
porque yo siempre que como
nunca tomo más bebida
que el excelso *Quina Momo*.

Póbase en los ultramarinos, cafes y casinos. Depósito central: M. Soley y Compañía. Barcelona.

Representantes en Burgos: Arnaiz y Madrigal, Nuño-Rasura, 19.

Pérdida.—Des de la calle de San Juan hasta el café de la Vitoria se extraviaron ayer tres billetes del Banco de España de 25 pesetas cada uno, dos duros en plata y dos notas particulares. Se gratificará á la persona que lo entregue en la calle de San Juan, núm. 35, entresuero.

ULTIMA HORA

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

MADRID 5.—8,40 m.

El consejo de ministros de anoche duró cerca de seis horas.

Hablóse de la actitud de los conservadores, que están dispuestos á discutir detenidamente, pero no á hacer obstrucción contra los proyectos del Gobierno.

Este tiene pensado mantener abiertas las Cortes hasta que se aprueben los proyectos de Hacienda.

Lo único difícil es aprobar los del ministerio de la Guerra, después de la conferencia del Sr. Azcárraga, pero se confía en que desaparecerán las dificultades.

MADRID 5.—9 m.

Los farmacéuticos de esta capital siguen en su actitud de enérgica protesta contra los nuevos impuestos.

Témese que todas las farmacias cierren sus puertas el día primero de Julio.

El miércoles se reunirán nuevamente los farmacéuticos, y la gente empieza á preocuparse por la gravedad del conflicto que puede sobrevenir.

MADRID 5.—9.30 m.

En el consejo de ministros el Sr. Moret presentó un proyecto de rebajas de las tarifas de ferrocarriles para los productos agrícolas, otro sobre construcción de carreteras que unan con las estaciones á todos los pueblos situados á diez kilómetros de las líneas ferroviarias, y otro relativo á los ferrocarriles económicos, subvencionados con garantía de 5 por 100, ó completamente libres.

MADRID 5.—1,30 t.

El general Martínez Campos ha cumplimentado á S. M. la Reina.

Muéstrase muy contento de permanecer en Cataluña.

Ha manifestado ser completamente falso que se proponga «ponerse las botas de montar», puesto que la tranquilidad es general.

MADRID 5.—3,15 t.

Los conservadores han recibido instrucciones del señor Cánovas para discutir detalladamente los presupuestos.

Esta noche se reúnen los diputados sevillanos, burgaleses, gallegos, alaveses y vallisoletanos en vista de la negativa del Consejo de ministros de ayer, con respecto al aumento de un cuerpo de ejército y la actitud del Gobierno que se halla dispuesto á sostener la nueva división territorial militar.

MADRID 5.—3,20 t.

La Mesa del Congreso ha entregado el Mensaje á S. M. la Reina con la solemnidad acostumbrada.

Dicen de Córdoba que Lagartijo se ha cortado la coleta, después de pasar largo rato ocultándose el rostro entre las manos, y demostrando gran emoción.

MADRID 5.—3,50 t.

En la sesión del Senado los Sres. Luque, Cuesta y Campo grande han formulado preguntas que carecieron de interés.

Comienza la nueva discusión del suplicatorio para procesar al Sr. Bosch, y el Duque de Tetuán cede la palabra al Sr. Concha Castañeda.

Se nota en la Cámara gran desanimación.

MADRID 5.—5,30 t.

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:
4 por 100 interior, 70,85. Idem fin de mes, 71,20.

Idem exterior, 77,20. Idem Deuda amortizable 78,70.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 107,70.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba de 1890, 98,20.

Acciones del Banco de España 372,50.

Acciones de la Compañía arrendataria de tabacos, 159,00.

Cambios sobre París á ocho días vista, 16,30.

Idem sobre Londres 29,36.

Bolsa París: 4 por 100 exterior español 66,62.—Sostenido.